

**IDENTIFIKASI KARAKTERISTIK KAWASAN  
KONSERVASI LABI-LABI BELAWA (*Amyda Cartilaginea Bodaert*)  
SEBAGAI OBJEK WISATA DI DESA BELAWA  
KECAMATAN LEMAHABANG KABUPATEN CIREBON**

**SKRIPSI**

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat  
Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan**



**Oleh,**

**MOCHAMMAD FAQIEH FIRDHAUS  
152170108**

**JURUSAN PENDIDIKAN GEOGRAFI  
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
UNIVERSITAS SILIWANGI  
TASIKMALAYA  
2019**

**LEMBAR PENGESAHAN**

**IDENTIFIKASI KARAKTERISTIK KAWASAN  
KONSERVASI LABI-LABI BELAWA (*Amyda Cartilaginea Bodaert*)  
SEBAGAI OBJEK WISATA DI DESA BELAWA  
KECAMATAN LEMAHABANG KABUPATEN CIREBON**

**MOCHAMMAD FAQIEH FIRDHAUS  
152170108**

**Disahkan Oleh :**

Pembimbing I,

Pembimbing II,

**Dr. Siti Fadjarajani, Dra., M.T  
NIDN 0406046602**

**Ely Satiyasih Rosali, S.Pd., M.Pd.  
NIDN 0014127805**

**Disetujui Oleh :**

Dekan,  
Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan

Ketua,  
Jurusan Pendidikan Geografi,

**Dr. H. Cucu Hidayat, Drs, M.Pd  
NIP 19630409 198911 1 001**

**Dr. Iman Hilman, S.Pd., M.Pd.  
NIP. 19800904 201504 1 001**

## **PENGESAHAN SKRIPSI**

Skripsi ini diujikan pada Hari Jumat, Tanggal 21 Juni 2019

Tim Penguji terdiri dari :

**Ketua** :

**Nama** : **Dr. Siti Fadjarajani, Dra., M.T.**

**Tanda Tangan** :

**Anggota** :

**1. Nama** : **Dr. H. Nandang Hendriawan, Drs., M.Pd.**

**Tanda Tangan** :

**2. Nama** : **H. Nedi Sunaedi, Drs., M.Si.**

**Tanda Tangan** :

**3. Nama** : **Yani Sri Astuti, S.Pd., M.Pd.**

**Tanda Tangan** :

**4. Nama** : **Ely Satiyasih Rosali, S.Pd., M.Pd**

**Tanda Tangan** :

## LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul *“Identifikasi Karakteristik Kawasan Konservasi Labi-labi Belawa (Amyda Cartilaginea Bodaert) Sebagai Objek Wisata Di Desa Belawa Kecamatan Lemahabang Kabupaten Cirebon”* beserta seluruh isinya adalah sepenuhnya karya saya sendiri dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini saya siap menanggung konsekuensinya atau sanksi apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian skripsi ini.

Tasikmalaya, Mei 2019

Yang Membuat Pernyataan

Materai

Mochammad Faqieh Firdhaus

152170108

## ABSTRAK

MOCHAMMAD FAQIEH FIRDHAUS. 2019. **Identifikasi Karakteristik Kawasan Konservasi Labi-labi Belawa (*Amyda Cartilaginea Bodaert*) Sebagai Objek Wisata Di Desa Belawa Kecamatan Lemahabang Kabupaten Cirebon.** Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi Tasikmalaya.

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh keberadaan kawasan konservasi Labi-labi Belawa di Desa Belawa Kecamatan Lemahabang Kabupaten Cirebon. Kawasan konservasi tersebut dijadikan sebagai objek wisata namun belum banyak diketahui oleh masyarakat luas. Penelitian ini dilakukan dengan tujuan (1) untuk mengetahui karakteristik kawasan konservasi labi-labi Belawa (2) Wisata yang dapat dikembangkan di kawasan konservasi labi-labi Belawa. Dalam penelitian ini menggunakan metode deskriptif kuantitatif dengan teknik pengumpulan data berupa studi literatur, dokumentasi, observasi, wawancara dan kuesioner. Sampel masyarakat menggunakan *random sample* 10% dari 356 KK yaitu sebanyak 35 orang, sampel pengunjung menggunakan *accidental sampel* 20% dari 100 pengunjung perminggu yaitu 20 pengunjung dan sampel pengelola menggunakan *total sampel* yaitu 100% dari 3 orang pengelola yaitu sebanyak 3 orang, serta menggunakan analisis SWOT. Berdasarkan hasil penelitian lapangan dapat disimpulkan bahwa (1) Karakteristik kawasan konservasi labi-labi Belawa merupakan sebuah kawasan konservasi ataupun suaka margasatwa yang memiliki luas 0,2 Ha yang didalamnya terdapat fasilitas ruang penetasan, kolam penangkaran, kolam pembesaran bagi hewan jenis Labi-labi Belawa atau terkenal dengan nama Labi-labi Belawa (*Amyda Cartilaginea Bodaert*) yang telah ditetapkan sebagai hewan identitas Kabupaten Cirebon melalui Surat Keputusan Bupati KDH Tingkat II Cirebon No.522.51/SK.29/PEREK/1993. (2) Kegiatan wisata yang dapat dikembangkan di kawasan konservasi labi-labi Belawa yaitu wisata alam yaitu berupa pemandangan alam sekitar, wisata edukasi yaitu berupa konservasi pelestarian labi-labi belawa menurut penuturan pengelola tidak jarang sering ada kunjungan dari sekolah dan perguruan tinggi untuk wisata edukasi maupun penelitian dan wisata keluarga yaitu berupa joglo atau saung untuk bersantai bersama keluarga dan kolam refleksi ikan.

**Kata Kunci :** *Karakteristik Kawasan Konservasi, Hewan Labi-labi Belawa, Objek wisata.*

## ABSTRACT

**MOCHAMMAD FAQIEH FIRDHAUS. 2019. *Identification of Characteristics of the Belawa Turtles Conservation Area (Amyda Cartilaginea Bodaert) as a Tourist Attraction in Belawa Village, Lemahabang District, Cirebon Regency.* Department of Geography Education, Faculty of Teacher Training and Education, Siliwangi University, Tasikmalaya.**

*This research was motivated by the existence of a Belawa turtle conservation area in Belawa Village, Lemahabang District, Cirebon Regency. The conservation area was used as a tourist attraction but not yet widely known by the wider community. This study was conducted with the aim of (1) to determine the characteristics of the Belawa turtle conservation area (2) Tourism that can be developed in the Belawa turtle conservation area. In this study using quantitative descriptive method with data collection techniques in the form of literature studies, documentation, observation, interviews and questionnaires. The community sample used a 10% random sample of 356 families, namely 35 people, a sample of visitors using an accidental sample of 20% from 100 visitors per week ie 20 visitors and a sample of managers using a total sample of 100% of 3 managers namely as many as 3 people, and using SWOT analysis. Based on the results of the research in the field it can be concluded that (1) Characteristics of the Belawa turtle conservation area is a conservation area or wildlife reserve which has an area of 0.2 Ha in which there are facilities for hatching rooms, captive ponds, enlargement ponds for Labi-labi Belawa species or known as the Belawa Turtles (Amyda Cartilaginea Bodaert) which have been designated as animals of the Cirebon Regency identity through the Cirebon District Level II KDH Decree No.522.51 / SK.29 / PEREK / 1993. (2) Tourism activities that can be developed in the Belawa turtle conservation area, namely natural tourism in the form of surrounding natural scenery, educational tourism which is in the form of conservation of sea turtle turtles according to the manager's not infrequently frequent visits from schools and colleges for educational tours or research and family tourism in the form of joglo or saung to relax with family and fish reflection ponds.*

**Keywords: *Characteristics of Conservation Areas, Belawa Turtle Animals, Tourist attraction.***

## KATA PENGANTAR

Puji dan syukur penulis panjatkan kehadiran Allah SWT, yang senantiasa melimpahkan rahmat serta hidayahnya sehingga penulis mampu menyusun dan menyelesaikan skripsi dengan judul **“Identifikasi Karakteristik Kawasan Konservasi Labi-labi Belawa (*Amyda Cartilaginea Bodaert*) Sebagai Objek Wisata Di Desa Belawa Kecamatan Lemahabang Kabupaten Cirebon”**.

Penulisan skripsi ini diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar sarjana pendidikan pada Jurusan Pendidikan Geografi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi.

Penulis melakukan penelitian dan menuangkan keseluruhan skripsi ini dalam lima bab, yaitu :

BAB I berisi tentang pendahuluan yang didalamnya memuat latar belakang masalah, rumusan masalah, definisi operasional, tujuan dan kegunaan penelitian.

BAB II berisi landasan teoretis untuk memperkuat kajian lapangan.

BAB III berisi prosedur penelitian yang menjadi acuan penelitian yang akan dilakukan.

BAB IV berisi hasil penelitian dan pembahasan yang merupakan kajian utama dalam penelitian ini, dan

BAB V berisi kesimpulan dan saran dari penelitian yang telah dilakukan.

Pada kesempatan ini penulis mengungkapkan terimakasih kepada semua pihak yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini. Penyusunan skripsi ini penulis sajikan secara maksimal, namun apabila masih terdapat kekeliruan harap

pembaca menjadikannya sebuah kritikan dan saran yang sifatnya membangun dan dapat menyempurnakan skripsi ini.

Akhir kata penulis berharap semoga penyusunan skripsi ini menjadi sebuah manfaat dan referensi, paling tidak memberikan pengetahuan dan memperluas wawasan kaidah berfikir pada khususnya dan bagi pembaca umumnya.

Tasikmalaya, Mei 2019

Penulis



## UCAPAN TERIMAKASIH

Ucapan terima kasih ini ditujukan kepada semua pihak yang telah memberikan bantuan, dorongan, semangat serta bimbingan kepada penulis selama menuntut ilmu di Universitas Siliwangi hingga dapat menyelesaikan penyusunan skripsi ini. Penulis menyampaikan terimakasih yang sebesar-besarnya serta penghargaan yang setinggi-tingginya kepada yang terhormat :

1. Bapak Prof. Dr. H. Rudy Priyadi, S.E, M.P, selaku Rektor Universitas Siliwangi Tasikmalaya
2. Bapak Dr. Cucu Hidayat, M.Pd, selaku Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Siliwangi Tasikmalaya
3. Bapak Dr. Iman Hilman, M.Pd, selaku Ketua Jurusan Pendidikan Geografi FKIP Universitas Siliwangi Tasikmalaya.
4. Ibu Dr. Siti Fadjarajani, Dra., M.T sebagai pembimbing I yang telah membimbing dan mengarahkan dalam pembuatan tugas akhir skripsi.
5. Ibu Ely Satiyasih Rosali, S.Pd., M.Pd sebagai pembimbing II yang telah membimbing dan mengarahkan dalam pembuatan tugas akhir skripsi.
6. Ibu Yani Sri Astuti, S.Pd., M.Pd selaku Dosen Wali yang telah memberikan bimbingan dan motivasi selama dalam perkuliahan.
7. Bapak Dr. H. Nandang Hendriawan, Drs. M.Pd selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi FKIP Universitas Siliwangi Tasikmalaya.
8. Bapak H. Nedi Sunaedi, Drs, M.Si selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi FKIP Universitas Siliwangi Tasikmalaya.

9. Bapak Elgar Balasa Singkawijaya, S.Pd, M.Pd selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi FKIP Universitas Siliwangi Tasikmalaya.
10. Bapak Darwis Darmawan, S.Pd, M.Pd selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi FKIP Universitas Siliwangi Tasikmalaya.
11. Bapak Ruli As'ari, S.Pd, M.Pd selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi FKIP Universitas Siliwangi Tasikmalaya.
12. Bapak Erwin Hilman Hakim, S.Pd, M.Pd selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi FKIP Universitas Siliwangi Tasikmalaya.
13. Ibu Ernie Mulyanie, S.Pd, M.Pd selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi FKIP Universitas Siliwangi Tasikmalaya.
14. Ibu Tineu Indrianeu, S.Pd, M.Pd selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi FKIP Universitas Siliwangi Tasikmalaya.
15. Bapak Cahya Darmawan, S.Pd selaku Dosen Jurusan Pendidikan Geografi FKIP Universitas Siliwangi Tasikmalaya, terimakasih atas ilmu yang telah diberikan serta didikan, bimbingan dan arahan kepada penulis selama mengikuti perkuliahan.
16. Bapak Kepala Pemerintahan Kecamatan Lemahabang beserta staf yang telah memberikan kesempatan dan bantuan dalam pelaksanaan penelitian ini.
17. Bapak Kepala Pemerintahan Desa Belawa Kamon Haryanto, S.E beserta stafnya yang telah memberi izin kepada Penulis untuk melakukan penelitian.

18. Bapak Eya Dedi Priyatna selaku Ketua Kelompok Masyarakat Pengawas Kuya Asih Mandiri yang telah membantu penulis dalam melengkapi data-data penelitian.
19. Bapak Dadan Hendrawan selaku Sie.Perekonomian dan Pembangunan Desa Belawa yang telah membantu yang telah membantu penulis dalam melengkapi data-data penelitian.
20. Bapak Yanto Ariyanto selaku Ketua Konservasi Kelompok Masyarakat Pengawas Kuya Asih Mandiri yang telah membantu penulis dalam melengkapi data-data penelitian.
21. Kang Riki Hidayat selaku pengelola objek wisata Labi-labi Belawa yang telah membantu penulis dalam melengkapi data-data penelitian.
22. Para responden yang telah membantu penulis mendapatkan data-data yang diperlukan dalam penelitian.
23. Kedua orang tuaku, kakaku, kakak iparku yang tiada hentinya memberikan do'a dan motivasi sehingga penulis dapat menyelesaikan perkuliahan di Universitas Siliwangi ini.
24. Teman-teman mahasiswa Jurusan Pendidikan Geografi, khususnya tingkat IV yang telah mendukung dan sama-sama berjuang dalam menyelesaikan perkuliahan ini.
25. Rekan-rekan Wershaff pendidikan geografi 2015 katakanlah diatas cinta kita berpisah, diujung jalan kita akan berjumpa, sukses untuk kita semua.

26. Teman-teman PLP (Program Latihan Profesi) SMA Negeri 5 Tasikmalaya tahun 2018 yang telah berkerja sama dengan baik dalam Program Latihan Profesi.
27. Teman-teman KKN (Kuliah Kerja Nyata) Kelompok 66 Desa Linggalaksana tahun 2018 yang telah berkerja sama dengan baik dalam KKN.
28. Untuk keluarga besar KUWACI “Keluarga Unsil Wong Asal Cirebon” yang telah menjadi sebuah ikatan keluarga di kota Tasikmalaya.
29. Untuk teman-teman Kostan Progresif Gang Macan II yang telah menjadi rumah kedua di kota Tasikmalaya.
30. Untuk belahan jiwa yang saat ini entah berada dimana semoga skripsi ini kelak bisa kita baca berdua, di suatu sore hari yang gembira.
31. Semua pihak yang telah membantu baik secara langsung maupun tidak langsung, yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu.

Akhirnya penulis berharap semoga skripsi ini bermanfaat bagi kita semua dan dapat memperkaya wacana keilmuan pada Program Studi Pendidikan Geografi pada khususnya maupun pada bidang lain pada umumnya yang masih ada kaitannya. Semoga Ilahirobbi memberikan balasan atas segalanya. Amin.

## DAFTAR ISI

*Halaman*

<b>COVER (Halaman Judul)</b>	
<b>LEMBAR PENGESAHAN</b> .....	i
<b>PENGESAHAN SKRIPSI</b> .....	ii
<b>LEMBAR PERNYATAAN</b> .....	iii
<b>ABSTRAK</b> .....	iv
<b>ABSTRACT</b> .....	v
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	vi
<b>UCAPAN TERIMA KASIH</b> .....	viii
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xii
<b>DAFTAR TABEL</b> .....	xvii
<b>DAFTAR GAMBAR</b> .....	xix
<b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....	xxii
<b>BAB I PENDAHULUAN</b> .....	1
A. Latar Belakang Masalah .....	1
B. Rumusan Masalah .....	5
C. Definisi Operasional .....	5
D. Tujuan Penelitian .....	7
E. Kegunaan Penelitian .....	7
<b>BAB II LANDASAN TEORETIS</b> .....	9
A. Landasan Teoritis .....	9
1. Pariwisata .....	9
2. Jenis dan Macam Pariwisata .....	10

3. Syarat-syarat Pariwisata .....	14
4. Objek dan Atraksi Wisata .....	15
5. Sarana dan Prasarana Pariwisata .....	17
6. Pengelolaan Transportasi, Restorasi dan Akomodasi .....	20
7. Sapta Pesona Pariwisata .....	21
8. Konservasi .....	24
9. Jenis kura-kura .....	27
B. Penelitian yang Relevan .....	32
C. Kerangka Penelitian .....	34
D. Hipotesis Penelitian .....	35
<b>BAB III PROSEDUR PENELITIAN .....</b>	<b>36</b>
A. Metode Penelitian .....	36
B. Variabel Penelitian .....	36
C. Teknik Pengumpulan Data .....	37
D. Instrumen Penelitian .....	38
E. Populasi dan Sampel .....	41
F. Teknik Pengolahan dan Analisis Data .....	43
G. Langkah-langkah Penelitian .....	46
H. Waktu dan Tempat Penelitian .....	46
<b>BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>48</b>
A. Deskripsi Kondisi Geografi Daerah Penelitian.....	48
1. Letak dan Luas Daerah Penelitian .....	48
2. Kondisi Fisik .....	52

a.	Kondisi Geologi.....	52
b.	Kondisi Geomorfologi .....	54
c.	Kondisi Cuaca dan Iklim.....	55
d.	Kondisi Hidrologi .....	59
e.	Kondisi Tanah .....	59
f.	Penggunaan Lahan.....	60
3.	Kondisi Demografi dan Sosial Ekonomi .....	61
a.	Jumlah dan Kepadatan Penduduk.....	62
b.	Komposisi Penduduk Berdasarkan Umur dan Jenis Kelamin.....	65
c.	Komposisi Penduduk Berdasarkan Tingkat Pendidikan .....	68
d.	Komposisi Penduduk Berdasarkan Mata Pencaharian .....	70
e.	Komposisi Penduduk Berdasarkan Agama .....	70
f.	Sarana dan Prasarana Sosial .....	71
g.	Sarana dan Prasarana Ekonomi .....	73
B.	Deskripsi Hasil Penelitian .....	74
1.	Karakteristik Responden .....	74
a.	Karakteristik Masyarakat .....	74
1)	Jenis Kelamin Masyarakat/Penduduk Lokal .....	74
2)	Usia Masyarakat/Penduduk Lokal .....	75
3)	Tingkat Pendidikan Masyarakat/Penduduk Lokal .....	77
4)	Mata Pencaharian Masyarakat Lokal .....	77
b.	Karakteristik Pengunjung .....	79
1)	Jenis Kelamin Pengunjung .....	79

2) Usia Pengunjung .....	80
3) Tingkat Pendidikan Pengunjung .....	82
4) Mata Pencaharian Pengunjung .....	83
c. Karakteristik Pengelola .....	84
1) Jenis Kelamin Pengelola .....	84
2) Usia Pengelola .....	85
3) Tingkat Pendidikan Pengelola .....	86
2. Deskripsi Objek Penelitian .....	87
a. Deskripsi Umum Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	87
b. Legenda dan Sejarah Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	91
3. Karakteristik Kawasan Konservasi Labi-labi Belawa ( <i>Amyda</i> <i>Cartilaginea Bodaert</i> ) .....	95
a. Karakteristik Kawasan Konservasi .....	95
b. Hewan Labi-labi Belawa ( <i>Amyda Cartilaginea Bodaert</i> ) .....	120
c. Hewan Identitas Kabupaten Cirebon .....	127
4. Wisata yang dapat dikembangkan di Kawasan Konservasi Labi-labi Belawa ( <i>Amyda Cartilaginea Bodaert</i> ) .....	133
a. Wisata Alam : Pemandangan Sekitar .....	133
b. Wisata Edukasi : Konservasi Labi-labi Belawa .....	136
c. Wisata Keluarga .....	139
C. Pembuktian Hipotesis .....	142
1. Pembuktian Hipotesis I .....	142
2. Pembuktian Hipotesis II .....	144



D. Pembahasan .....	146
1. Karakteristik kawasan konservasi Labi-labi Belawa .....	146
2. Wisata yang dapat dikembangkan di kawasan konservasi Labi-labi Belawa .....	149
E. Analisis Geografi Kawasan Konservasi Labi-labi Belawa Sebagai Objek Wisata di Desa Belawa Kecamatan Lemahabang Kabupaten Cirebon ..	151
1. Analisis Sapta Pesona .....	152
2. Analisis 5W+1H .....	154
3. Analisis S.W.O.T .....	156
F. Keterkaitan Antara Hasil Penelitian di Lapangan Dengan Materi Pembelajaran di Sekolah .....	160
<b>BAB V SIMPULAN DAN SARAN .....</b>	<b>163</b>
A. Simpulan .....	163
B. Saran .....	165
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>168</b>
<b>LAMPIRAN .....</b>	<b>170</b>
<b>RIWAYAT HIDUP PENULIS .....</b>	<b>193</b>

## DAFTAR TABEL

<b>Nomor Tabel</b>	<i>Halaman</i>
2.1 Penelitian yang Relevan .....	32
3.1 Populasi Penelitian .....	41
3.2 Sampel Penelitian .....	43
3.3 Waktu Pelaksanaan Penelitian .....	47
4.1 Keadaan Curah Hujan Kecamatan Lemahabang .....	57
4.2 Penggunaan Lahan Desa Belawa .....	61
4.3 Jumlah Penduduk Desa Belawa .....	62
4.4 Komposisi Penduduk Menurut Jenis Kelamin .....	65
4.5 Komposisi Penduduk Menurut Usia dan Jenis Kelamin .....	66
4.6 Komposisi Penduduk Menurut Tingkat Pendidikan .....	69
4.7 Komposisi Penduduk Menurut Mata Pencaharian .....	70
4.8 Fasilitas Pendidikan Desa Belawa .....	71
4.9 Fasilitas Keagamaan Desa Belawa .....	71
4.10 Fasilitas Kesehatan Desa Belawa .....	72
4.11 Fasilitas Ekonomi Desa Belawa .....	73
4.12 Komposisi Responden Masyarakat Berdasarkan Jenis Kelamin .....	74
4.13 Komposisi Responden Masyarakat Berdasarkan Tingkat Usia .....	76
4.14 Komposisi Responden Masyarakat Berdasarkan Tingkat Pendidikan.....	77
4.15 Komposisi Responden Masyarakat Berdasarkan Mata Pencaharian .....	78
4.16 Komposisi Responden Pengunjung Berdasarkan Jenis Kelamin .....	80
4.17 Komposisi Responden Pengunjung Berdasarkan Usia .....	81

4.18	Komposisi Responden Pengunjung Berdasarkan Tingkat Pendidikan .....	82
4.19	Komposisi Responden Pengunjung Berdasarkan Mata Pencaharian .....	83
4.20	Komposisi Responden Pengelola Berdasarkan Jenis Kelamin .....	85
4.21	Komposisi Responden Pengelola Berdasarkan Usia .....	85
4.22	Komposisi Responden Pengelola Berdasarkan Tingkat Pendidikan .....	86
4.23	Destinasi Wisata Kabupaten Cirebon Wilayah Timur .....	88
4.24	Destinasi Wisata Kabupaten Cirebon Wilayah Barat .....	88
4.25	Stuktur Organisasi Pokmaswas Kuya Asih Mandiri .....	112
4.26	Tanggapan Pengunjung Apakah Pernah Menjumpai Hewan Ini di Daerah Lain .....	120
4.27	Tujuan Pengunjung Berkunjung ke Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	133
4.28	Tanggapan Pengunjung Mengenai Taman disekitar Objek Wisata .....	134
4.29	Tujuan Pengunjung Berkunjung ke Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	136
4.30	Tanggapan Pengunjung terkait Pemberian Informasi Labi-labi Belawa oleh Pengelola .....	137
4.31	Tanggapan Responden Bersama siapa pengunjung berkunjung ke Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	139
4.32	Aktivitas bersama keluarga yang dapat dilakukan di Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	140
4.33	Pembuktian Hipotesis I .....	142
4.34	Pembuktian Hipotesis II .....	144
4.35	Matriks Analisis Potensi Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	159

## DAFTAR GAMBAR

<b>Nomor Gambar</b>	<i>Halaman</i>
2.1 Kerangka Penelitian .....	34
4.1 Peta Administratif Kabupaten Cirebon .....	49
4.2 Peta Administratif Kecamatan Lemahabang .....	50
4.3 Peta Administratif Desa Belawa .....	51
4.4 Fisiografi Jawa Barat Menurut Van Bemmelen .....	54
4.5 Grafik iklim Berdasarkan Banyaknya Curah Hujan pada Tiap Bulan .....	58
4.6 Komposisi Responden Masyarakat Berdasarkan Jenis Kelamin .....	75
4.7 Komposisi Responden Masyarakat Berdasarkan Usia .....	76
4.8 Komposisi Responden Masyarakat Berdasarkan Tingkat Pendidikan .....	77
4.9 Komposisi Responden Masyarakat Berdasarkan Mata Pencaharian .....	79
4.10 Komposisi Responden Pengunjung Berdasarkan Jenis Kelamin .....	80
4.11 Komposisi Responden Pengunjung Berdasarkan Usia .....	81
4.12 Komposisi Responden Pengunjung Berdasarkan Tingkat Pendidikan .....	82
4.13 Komposisi Responden Pengunjung Berdasarkan Mata Pencaharian .....	84
4.14 Komposisi Responden Pengelola Berdasarkan Usia .....	86
4.15 Komposisi Responden Pengelola Berdasarkan Tingkat Pendidikan .....	87
4.16 Peta Pariwisata Kabupaten Cirebon .....	89
4.17 Daerah Lokasi Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	90
4.18 Kegiatan Maulid Nabi di Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	95
4.19 Citra Satelit Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	96
4.20 Site Plane Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	98

4.21 Kolam Pemeliharaan Utama Labi-labi Belawa .....	99
4.22 Kolam Pemeliharaan Tukik Labi-labi Belawa .....	101
4.23 Ruang Penetasan Telur Labi-labi Belawa .....	102
4.24 Persebaran Labi-labi Belawa .....	103
4.25 Gerbang Masuk Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	104
4.26 Tempat Karcis Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	105
4.27 Tiket Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	105
4.28 Tempat Swafoto Pengunjung Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	106
4.29 Tempat bersantai di Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	107
4.30 Sarana Permainan Anak Mandi Bola .....	108
4.31 Kolam Refleksi Ikan .....	109
4.32 Taman Cikuya Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	110
4.33 Sumur Pamuruyan .....	111
4.34 Sekretariat Pokmaswas Kuya Asih Mandiri .....	113
4.35 Pedagang di Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	114
4.36 Cinderamata Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	115
4.37 Tempat parkir Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	116
4.38 Tempat Sampah dan Gerobag Pengangkut Sampah .....	117
4.39 Fasilitas Mushola Tempat Ibadah .....	117
4.40 Fasilitas Kamar Mandi dan Toilet .....	118
4.41 Transportasi Umum Menuju Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	119
4.42 Jalan Umum Menuju Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	119
4.43 Tukik Labi-labi Belawa /Labi-labi Belawa .....	124

4.44 Labi-labi Belawa /Labi-labi Belawa Remaja .....	124
4.45 Labi-labi Belawa /Labi-labi Belawa Dewasa .....	124
4.46 Telur Labi-labi Belawa .....	125
4.47 Hewan Identitas Kabupaten Cirebon .....	128
4.48 Surat Bupati Usulan Penetapan Status Perlindungan Labi-labi Belawa ..	130
4.49 Keputusan Bupati Kabupaten Cirebon .....	131
4.50 Peraturan Daerah Kabupaten Cirebon .....	132
4.51 Tujuan Pengunjung Berkunjung ke Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	133
4.52 Wisata Alam : Pemandangan Sekitar .....	135
4.53 Tujuan Pengunjung Berkunjung ke Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	136
4.54 Wisata Edukasi : Konservasi Labi-labi Belawa .....	138
4.55 Aktivitas Bersama Keluarga yang dapat dilakukan bersama keluarga di Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	140
4.56 Wisata Keluarga .....	141

## DAFTAR LAMPIRAN

<b>Nomor Lampiran</b>	<i>Halaman</i>
1. Pedoman Observasi Lapangan .....	170
2. Pedoman Wawancara Kepala Desa Belawa .....	173
3. Pedoman Wawancara Pengelola Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	176
4. Pedoman Wawancara Pedagang Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	181
5. Pedoman Kuesioner Masyarakat Desa Belawa .....	183
6. Pedoman Kuesioner Pengunjung Objek Wisata Labi-labi Belawa .....	188
7. Surat-surat Penelitian .....	192

